

Fecha: 22-09-2024 Medio: El Mercurio El Mercurio - Cuerpo A Supl.:

Noticia general Tipo:

¿Qué medidas se toman en Latinoamérica sobre los celulares en las salas de clases? Título:

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 126.654 320.543 No Definida

Especial GDA:

Pág.: 10 Cm2: 913,7

¿Qué medidas se toman en Latinoamérica sobre los celulares en las salas de clases?

Río de Janeiro fue la capital pionera al evitar su uso desde este año en el aula y Buenos Aires sigue los mismos pasos, pero la mayoría de los países aún no tiene una decisión nacional sobre el tema de uso de teléfonos en los colegios. Aunque algunos creen que la prohibición es clave para mejorar el rendimiento y socialización, otros opinan que depende de los contextos.

BERNARDO YONESHIGUE | O GLOBO/GDA

Il exceso de tiempo usando pantallas tiene consecuencias conductuales, de sueño y aprendizaje. Y las escuelas tienen un rol, ya que en varias se debate la prohibición de los celulares durante el período de clases. Países como Portugal, España, Suiza v algunos estados norteamericanos como Florida, ya adoptaron estas medidas.

Sin embargo, en la mayoría de los

países que integran el GDA aún no hay una decisión nacional sobre el tema de uso del celular en colegios.

Río de Janeiro fue la capital pione-ra al implementar la medida en Brasil este año. El secretario de educación local,

El secretario de educación local, Renan Ferreirinha, dice que la expe-riencia ha sido positiva. "Vimos una adhesión muy fuerte entre familias y educadores. Muchos padres me di-cen 'que bueno que ustedes están in-tentando esto, porque en casa yo ya perdí esa batalla'. Los alumnos de hasta 10 años tienen una adantación. perdi esa batalia: Los alumnos de hasta 10 años tienen una adaptación muy rápida. Para los adolescentes, el comienzo es más difícil, pero es un proceso de creación de una cultura. La escuela es un lugar para aprender a convivir, y los jóvenes se estaban quedando muy aislados en las propias partallas aun durante los recreapias pantallas aun durante los recre-os, sin jugar, sin conversar, interac-tuar, lo que es esencial para el desa-rrollo", dice Ferreirinha, quien defiende la idea de que Brasil comience una discusión a nivel nacional. Un camino similar debe adoptar la capital argentina. El Ministerio de

Educación de Buenos Aires anunció el mes pasado que publicará una resolución para regular el uso de los celulares en las escuelas, limitando su uso en la educación parvularia y pri-maria y creando reglas más rígidas para la educación secundaria.

De acuerdo con el documento, los niños no podrán usar los dispositivos ni durante las clases ni en los recreos. Para los contenidos que incluyan he-rramientas tecnológicas, serán utili-zados los dispositivos de la institución. En el caso de la educación secundaria, teléfonos y tabletas deberán permanecer guardados durante las horas de clase, excepto en activi-

dades pedagógicas planificadas. La mexicana Luz María Guzmán, directora general de una escuela par-ticular de Cuauhtémoc, dice que el



La desigualdad social sigue siendo un problema común en Latinoamérica v se refleja en el acceso a inter net. Mientras algunos niños están adictos a las pantallas, y las usan en horario escolar, otros no tienen ninguna familiaridad con la tec-

celular se está convirtiendo en un problema muy serio y, en Ciudad de México, al menos en la dirección ope-rativa a la que pertenece, el uso se ha

restringido en el interior de las aulas. "El problema del uso del celular o tableta en la escuela es grave. Se vuelve más agudo al inicio de la adolescencia, cuando los jóvenes necesitan socializarse más y hay necesidad de una mayor comunicación con los compañeros", consi-

cación con los companeros , considera Guzmán.

En Puerto Rico, la secretaria del Departamento de Educación, Yanira Raíces Vega, reconoció que este es un tema complicado, con sus pros y contras, porque "el celular puede ser útil, sere templicado en que distance de contras porques de companeros porques de contras porq pero también puede ser una distrac-ción si no se utiliza y administra bien". Sobre la posibilidad de prohi-bir el uso en la escuela, ella dice que aún "es un tema con el que estoy em-pezando a familiarizarme". Por aho-ra, el sistema educativo público del país adopta un reglamento que permite el uso de celulares u otros equi-pos solo para fines académicos. Mientras no surjan políticas nacio-

nales, algunas escuelas, especialmente en el sector privado, están limitando la presencia de los celulares.

Síntomas de ansiedad

Es el caso del Instituto Victoria Ocampo, localizado en la provincia de Buenos Aires, que desde comien-zos de este año decidió, con el acuerdo de los padres, restringir el uso de *smartphones* en las aulas. Los alumnos dejan el celular en un canasto al entrar y solo lo retiran al final del día, manteniendo la prohibición durante los intervalos y recreos. "Los alumnos nos dijeron que no

sabían de qué conversar con sus

compañeros cuando estaban físicamente con ellos. Ellos solo se conec taban a través de las pantallas. Mu-chos niños hasta presentaban síntomas de ansiedad v estaban en tratamiento por este problema", cuenta Verónica Caputi, directora de Innovación del instituto.

"Veo que esto es algo muy positi-vo. Pude observar que mi hijo me-nor tiene más material en sus carpetas y veo que incluso llega a la escue-la más feliz. Pienso que usar el telé-fono los hizo sentirse más solos. Ellos tenían amigos pero del otro la-do de la pantalla, sin poder conver-sar, sin mirarse a los ojos o reírse juntos", afirma Valeria Marrapodi, madre de dos hijos, Nicolás de 18 y Federico de 14, que frecuentan el Instituto Victoria Ocampo. La idea de usar los aparatos para

La idea de usar los aparatos para complementar lo dado en el aula, aunque en teoría sea excelente, es más complicada en la práctica. "Es muy difícil para el profesor utilizar el aparato con fines didácticos, porque el niño no tiene autorregulación. Ellos están en una clase de Geografía y la profesora nuefa decir." Ser aprofesora nuefa decir." grafía y la profesora puede decir: 'va-mos a buscar un mapa en Google', eso complementaría el contenido, pero el niño además de hacer lo que la profesora está pidiendo, empieza a sacar fotos a los compañeros, mandar mensajes a un niño de otro grupo...", dice Luz María Guzmán.

cince Luz Maria Guzman.
Sin embargo, algunos educadores
aseguran sacar provecho de la tecnología en el aula. Para la profesora de
inglés y presidenta del Sindicato Nacional de Educadores y Trabajadores
de la Educación (Unite) de Puerto Rico, Liza Fournier, "el celular puede ser una herramienta muy poderosa en el aula y aún más aquí en Puerto Rico, donde el internet y el wifi no

funcionan en las escuelas o no alcan-

zan todas las regiones".

"Creo que debería ser utilizado con controles que deben ser previamente establecidos. En mi clase, yo utilizo el celular con mis alumnos cuando queremos usar el traductor, ero es bajo reglas preestablecidas" dice Fournier.

Niños somnolientos

De cualquier forma, no basta con restringir o prohibir el uso en las ins-tituciones. Las escuelas necesitan que las familias hagan su parte. Yidaira Medrano, directora de la escuela Pri-maria de la República Dominicana, maria de la Republica Dominicana, destacó que una de las mayores luchas que enfrentan los profesores es
mantener despiertos a los alumnos,
ya que llegan al aula exhaustos por
quedarse despiertos hasta tarde manipulando aparatos.

"Los padres deben tener un mayor
pivel de compromiso porque es diff-

nivel de compromiso porque es diff-cil cuando hay un progenitor que di-ce que el hijo se fue a dormir a las dos o tres de la mañana por quedarse jugando, situación que se refleja en la escuela. Es una de las mayores luchas que tenemos: lograr mantener a los niños despiertos

En general, en la mayoría de los países, los gobiernos federales, las carteras de educación y los poderes legislativos todavía no han logrado llegar a un acuerdo sobre cómo ma-nejar la cuestión de las pantallas en niños y adolescentes.

Y hay otro punto de discusión: la desigualdad social sigue siendo un problema común en Latinoamérica, que se refleja en el acceso a internet. Mientras algunos niños están adic-tos a las pantallas, otros no tienen fa-miliaridad con la tecnología.

Juan Martín Pérez, coordinador de la organización Tejiendo Redes Infancia en Latinoamérica y Caribe, alerta sobre el cuidado que hay que alerta sobre el cuidado que hay que tener, porque no es lo mismo redu-cir el uso de tabletas o celulares a menores de clase media o alta, que poseen otros medios para aprender o desarrollar conocimientos, que a los niños en condiciones precarias que no tienen otras formas de aprender y desarrollar conocimientos

aprender y desarrollar conocimien-to o de acceder a la información. Lo mismo alerta el exministro de educación de Perú Daniel Alfaro: "No funciona limitar y prohibir, principalmente en hogares de clases socioeconómicas D y E, porque es complicado el acceso a esos disposi-tivos, como a internet. Pero ellos tie-nen el derecho al acceso principal-mente para desarrollar sus compe-

tencias digitales". El viceministro de Educación de Colombia, Óscar Sánchez Jaramillo, destaca que en el país hay casos ino, destaca que en el país hay casos de escuelas rurales donde el celular es la única oportunidad de acceso a internet, y que por medio de ellos se desarrollan prácticas pedagógicas innovadoras que incluyen, por ejemplo, juegos matemáticos, metadologís de investiração a crasa todologías de investigación o crea-

ción artística.

De esta forma, según él, el celular es, muchas veces, una oportunidad.
Por eso, es necesario evaluar la particularidad de cada escuela y, a par-tir de ahí, adoptar las medidas.

*El Grupo de Diarios América (GDA), al cua pertenece "El Mercurio", es una red de medios líderes fundada en 1991, que promueve los valores democráticos, la prensa independiente y la libertad de expresión en América Latina a través del periodismo de calidad para nuestras

